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Il maestro degli ultimi - A 50 anni dalla scomparsa: Don Lorenzo            
Milani e la sua vita esemplare 
Raggiungere Barbiana è stato faticoso e la strada        
fatta ci ha permesso di comprendere quanto       
quello di Don Milani a Barbiana sia stato        
veramente un esilio. Immersi nelle colline del       
Mugello, con i cellulari scollegati, abbiamo dato il        
via al soggiorno formativo.  
La lettura di un estratto tratto da “L’obbedienza        
non è più una virtù” e dalla lettera che Don Milani           
scrisse ai giudici nel 1965 ci ha guidato nella         
riflessione sull'impatto che il    
pensiero del sacerdote ha    
avuto nella religione,   
nell'educazione e nella   
civicitá. Il pomeriggio di    
formazione si è concluso con     
una frase scelta dal gruppo:     
“[…]come ognuno deve   
essere responsabile di tutto”.  
 
 
 
 
La visita alla scuola di Barbiana  
Accompagnati da Riccardo, volontario della Fondazione Don Milani, che ha conosciuto la realtà di              
Barbiana quando era ragazzo, abbiamo visitato la chiesa e la canonica-scuola. I laboratori, l’aula di               
musica, la piscina, il ponte di Lucaiano, la classe: quasi tutto è rimasto con Don Lorenzo Milani l'ha                  

lasciato. Barbiana non è un luogo per i grandi         
pellegrinaggi; non vendono souvenir o cose simili. Chi        
raggiunge questo luogo viene per un'esperienza      
profonda e per   
riportare nella vita   
di tutti i giorni    
quello che ha   
vissuto. 
 

 
 
 

 
 
 
 
 
 
 



 
 
Pensieri e riflessioni al ritorno 

<<Buongiorno a tutti/e. Stamattina mi sono      
sentito molto gratificato dal mio secondo      
pellegrinaggio a Barbiana, pur permanendo,     
quell'ombra di tristezza di cui vi dicevo.... Ma        
comunque 13000 visitatori l’anno sono meglio di       
niente.... Volevo mandare a questo gruppo ....       
Ancora caldo... Un ringraziamento collettivo che      
voleva sottolineare che certamente l’esperienza è      
stata esaltata da questo bel gruppo che in così poco          
tempo ha dato così tanto perché tutto si svolgesse         
bene. E credo che la cosa più bella in coda sia stata            
che abbiamo tutti accettato di viaggiare in numero        
illegale e"a rischio" e non lasciare nessuno alla        
stazione... Una bella prima azione di "disobbedienza civile" post pellegrinaggio! Grazie Don            

Lorenzo >> 
 
<<Grazie a tutti di cuore. Io? Troppi pensieri e tante emozioni.           
Ancora da metabolizzare. Ma In fase di cambiamento. Forse mi          
converto al caffè-ciofeca. Nessun tipo di violenza è accettabile. Non          
cadiamo nell'assuefazione. Pronti al cambiamento. Pensiamoci in quel        
momento (che a me ha regalato le emozioni più intense) alla sera con             
la pioggia tutti noi a confrontarci, semplici, senza cellulare, senza i           
soliti fastidi quotidiani. Ma aperti a conoscerci, allo stare insieme. Con           
la valle del Mugello alle spalle. Scusate, se appaio troppo          
sentimentale, ma sarà la mia immagine-mantra per un bel po'. Grazie           
Barbiana>> 
 
<<Grazie a tutti per i momenti di condivisione. È nella forza dei            
legami tra le persone che si fonda una società più giusta>> 

 
<<Buona giornata, ci vuole un po’ di tempo per metabolizzare          
questa esperienza. Io mi sento sempre a disagio dopo incontri          
così profondi. Il disagio di non riuscire ad esprimere e a           
concretizzare i messaggi nel quotidiano. Spero che in me parta          
un moto di indignazione per le piccole e quotidiane ingiustizie.>> 
 
<< Anch'io voglio ringraziare tutti in un abbraccio collettivo.         
Grazie per averci offerto e governato questa esperienza        
straordinaria che attendevano da anni come città. Grazie anche         
per la fucina di "propositi" che ne è nata che ci hanno dato una              
carica straordinaria. Allora dai, lavoriamoci tutti!>> 
<<Grazie a tutti per aver condiviso questa esperienza formativa         
originale preziosa ed emozionante da custodire nel nostro cuore         
e nel nostro fare quotidiano, arrivederci per coltivare insieme         
idee e nuove cose per la nostra comunità da Barbiana a Collegno           
il nostro viaggio continua. >> 
 
 



<<”Riceviamo le visite insieme. Leggiamo insieme. Scriviamo insieme...."Anche noi con questa           
breve, ma intensa, esperienza vissuta insieme abbiamo contribuito a dar voce "al silenzio" di              
Barbiana. A presto>> 
 
<< Cari tutti, grazie per la significativa e toccante         
esperienza fatta insieme. Condivido tutto ciò che       
avete scritto e che dunque non ripeto. Aggiungo        
solo che ciò che io ho "sentito" passeggiando sui        
suoi passi è il profondo Amore che don Milani ha          
provato per "l'altro" e la granitica coerenza con        
cui ha vissuto tutta la sua vita. Vi allego un link di           
un vecchissimo documentario della tv svizzera.      
Sicuramente qualcuno di voi lo conosce già.>>       
https://www.youtube.com/watch?v=_jShIVtBods 
 
<<Potremmo proiettarlo al prossimo collegio...     
Prima delle nostre narrazioni...pensiamoci nei     
prossimi giorni.>> 
 
<<Sarebbe bello! Certamente ascoltare lui direttamente sarebbe molto più eloquente di           
qualunque nostro racconto>> 

 
<<Un grazie a tutti anche da parte mia! Anche per tutti i bei             
pensieri che avete scritto... Respirare l'aria di Barbiana è stato          
davvero emozionante, un esperienza preziosa che va ad alimentare         
la passione per il nostro mestiere e il desiderio di continuare a            
lavorare per le cose che riteniamo giuste.. Condividere        
quest’esperienza con voi, è stato un piacere. Grazie>> 
 
<<Ottima l'idea della proiezione del documentario al prossimo        
collegio, un buon punto di partenza su cui sviluppare         
riflessioni....>> 
 
<< Quale sfogo a questa "forza" che abbiamo percepito? Credo che           
ognuno dovrà cercare tutti i giorni, ogni momento la sua risposta.           
Se il viaggio a Barbiana (tutto: dalla nostra adesione, alla nostra           
organizzazione, alle nostre relazioni, al nostro apprendere, ...) ha         
mosso il nostro cuore, passiamo alla nostra mente e alla nostra           
mano.>> 

 

Pensieri tratti dai messaggi WhatsApp dei partecipanti. 

 

https://www.youtube.com/watch?v=_jShIVtBods

